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枫叶之国大选之后

中国人移民加拿大会更容易吗？
本报记者 严 瑜

枫叶之国大选之枫叶之国大选之后后

中国人移中国人移民加拿大会更容易吗民加拿大会更容易吗？？
本报记者本报记者 严严 瑜瑜

随着加拿大2015年大选尘埃落定，年轻的“70后”党魁贾斯廷·特鲁多带领自由党，一举击败
执政10年的保守党，赢得选举。“真正的变革”，这是特鲁多竞选时喊得最为响亮的口号之一。这种
变革，包括不少中国人以及加拿大当地华人十分关注的话题——移民政策。大家都在期待，新的执
政党上台，能否为过去几年不断收紧的移民政策松绑？中国人移民加拿大又能否更加容易？

对于不少打算移民加拿大的申请者
来说，保守党执政的前10年可谓一个漫
长的“严冬”。移民政策一改再改，门
槛不断提高。

而随着贾斯廷·特鲁多领导的加拿
大联邦自由党在 2015 大选中成功获胜，
这个被称为“移民的党”的政党，在竞
选时做出的改革移民政策的承诺，使广
大移民者重燃希望。

据报道，自由党在 9 月底宣布的移

民新政纲中表示，将重点关注家庭团聚
移民，其中包括将每年接收父母、祖父
母的申请名额扩大一倍，从目前的5000
名增加至 1 万名；放宽随行子女的年龄
限制，将符合家庭移民申请孩子的年龄
上限从 19 岁提高至 22 岁；取消对配偶
移民申请获批者的两年等候限制，获批

者将立即获得永久居住的权利；增加投
资，将处理家庭类移民申请的预算增加
一倍，以加快移民申请过程。

此外，自由党还表示，对于国际学
生和其他临时居民，其移民之前在加拿
大的居住时间也可用作计算入籍居住年
期，由此减少他们移民的阻碍。

特鲁多在竞选演讲中还称，将取消
让入籍变得更难的条款。这被认为是意
在推翻保守党此前出台的提高移民门槛
的C-24新入籍法。

“虽然新政府正在组阁，新的移民
政策尚未公布，但是自由党历来对新移
民持较为友好的态度。”在接受本报记
者采访时，在加拿大多伦多从事多年移
民咨询工作的乔安娜·周预测，加拿大
移民政策将在未来有所放宽。

新政府的承诺

对于中国申请者来说，加拿大一直
是一个热门的移民目的地。但由于保守
党此前奉行较为严苛的移民政策，中国
申请者一度望而却步。

如今，新上台的自由党能否兑现竞
选承诺，又能否为中国的移民申请者带
来利好？

“无论是基于历史渊源，还是当下的
发展需要，自由党上台之后，都应该会制
定较为友好的中加发展格局和积极可取
的移民政策。”中国欧美同学会加拿大分
会会长闫长明表示，无论是对华态度，还
是对移民的态度，自由党历来较为积极。

1970年，正是特鲁多的父亲、时任
加拿大总理皮埃尔·特鲁多冲破外界阻
挠，与中国建交。1993年，又是当时执
政的自由党制定新移民法，从而为加拿
大吸收了大量移民。

而对于目前的加拿大来说，制定开
放的移民政策，推进与中国的友好关
系，依然是发展本国社会经济的必由之
道。而这也是来自中国的移民申请者以
及加拿大当地的华人移民所乐见的。

已移民加拿大10余年的加中文化发
展协会会长高如东也认为：“此次自由
党上台，无论是对中国的移民申请者还
是在加拿大的华人移民，都是一个利好
消息，因为无论是留学移民、家庭团聚
移民，还是投资移民、技术移民，都很
有可能朝宽松的方向发展。”

此外，值得注意的是，在此次大选
中，还有 6 名华人成功当选加拿大联邦
议会议员，其中包括一位来自中国大陆

的新移民谭耕，这也在无形中给当地华
人以及中国的移民申请者带来更多信
心。

“有中国大陆背景的新移民当选议
员，能够更好地反映大陆移民社区的声
音，例如中国留学生移民以及家庭团聚
移民方面的诉求，从而推动移民政策的
改变。”高如东说。

万国金融公司家族财富管理专家李
涛也认为，这些华人议员的积极参政，
对于缩短中国移民申请者的办理时间、
增加中国申请者的移民配额等都将产生
积极影响。

中国移民的利好

更为理性的选择

近日，纽约市立大学亚裔研
究所创办人宋李瑞芳出版了个人
自传。她以一个华人的视角回顾
了一生在美国所经历的酸甜苦辣。

宋李瑞芳是华裔移民问题研
究的开山鼻祖，她的第一部著作

《金山》就描写了华人在美国生活
的经验和现况。在自传中，她讲
述了自己从出生时就处在备受排
挤的美国大环境中，只能在洗衣
店里度过童年，生存条件十分艰
苦。这是因为美国在 1882 年签署
了一项“排华法案”，不接受华人
劳工的移民。这种情况一直持续
到 1965 年新移民法颁布后。尽管
当时华人地位不高，但宋李瑞芳
仍然凭自己的努力冲破阻碍，担
任广播电台的播音员。她始终铭
记自己的华人身份，推出“华人
动态”这个节目，希望借此向全
美展示真正的中国和华人群体，
改变社会对华人的偏见。此后，
她也一直活跃在亚裔群体中，为
他们争取更多的社会权益。

另一位杰出的华人女性顾严
幼韵则见证了世界反法西斯战争
胜利这一历史事件，她的自传

《一百零九个春天：我的故事》就
描绘了她在二战中颠沛流离的境
遇。在菲律宾的时候，顾严幼韵
因为战乱失去了她的第一任外交官丈夫。在危难之
际，她毅然担起照料多户领事馆家属的责任。之后她
移民美国，进入联合国工作，成为联合国首批礼宾
官，向世界展示了华人女性的刚毅和坚强。顾严幼韵
的自传已不仅仅是个人悲欢的印记，更是那个政局动
荡、烽烟四起、外交纷争之下部分华人的生活写照。

日前，美华裔物理学家应坤良的自传 《从牛顿、
爱因斯坦到上帝》 获新一代独立图书奖。应坤良在讲
述自己的成长经历的过程中总不离物理学。在书中，
他还发表了自己对科学与宗教的看法，认为二者的关
系恰似中国哲学中的阴与阳，并非截然对立，而是相
互融合的。此外，他还特意提到尽管自己在西方文化
中长大，但却十分景仰中国博大精深的文化和哲学，
东方哲学中身体与精神关系的理念也给他以深远的影
响。

对于人生独特的体验构成了迥异的回忆，也形成
了华人的奋斗史。在华人的心头，尽管经历各异，风
景不同，回顾一生，对于根的铭记却总像一颗朱砂痣
一样烙在心头，挥之不去，走得再远，也不忘自己的
华人印记。
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庭院前瓜果飘香，屋舍内四世同堂。这
田园牧歌式的生活场景，出现在美国康涅狄

格州东南部的一片华人聚集区。近日，美华博
物馆推出的“郊区现象”展，聚焦华人移民如何

融入美式郊区。

展示朴素的生活智慧

透过照片、访谈、地图、信息图表以及建筑图画和模型，
“郊区现象”展让人们了解到，华人新移民在融合当地文化和自

身生活理念后，对传统美式郊区社区所做的改造。
展览的筹办者樊一鸣是康州大学艺术史和建筑系的兼职教

授，从小生长在康州的华人家庭。樊一鸣说，自己对文化融合中产
生的化学反应特别敏感。在展览中，他收集了许多
这样的案例：把衣物放在户外晾晒，用阳光杀菌；在
院子里制作腌制风干的食物。樊一鸣认为，“这里有
很多有趣的人性设计，启发人们如何以实际生活来
设计空间，如何学习他人的成功经验？”

展览还提供了详实的数据和平面改造图，展
示出亚裔人群的家庭观念和在日常生活中对经济
资源的充分利用，比如华人们如何把前院变成了
瓜田，把车库改造成可以围坐闲聊的社交厅，把
卧室重新分区以供更多人使用。

折射中西方的文化融合

“美国是一个移民国家，美国文化有不同文化
组成的部分，更能包容新移民的文化和不同之
处。”樊一鸣说，他筹办这次展览，也是为了让美
国人更了解这些华人新移民的生活。

其实，华人新移民集体生活方式中的优势，
近年来已越来越受美国当地人关注。比如家庭式

聚居的生活环境非常适合空巢老人、
单亲家庭或一些寻求社区归属感的人
们。人们可以一起做饭，并分工做家务，
在照顾孩子和克服语言障碍等方面，也会互
相帮助。这样的生活方式更高效，住宅的功能性
也更强，也更有利于环境的可持续发展和人际关系
的和谐。

樊一鸣觉得，这些以人为中心的、经融合改造的住
宅有许多值得学习和借鉴的地方。例如，移民们在利用资
源方面总有创新，他们用废旧的木头做围栏，并在前院种上
蔬菜，有的房屋主人还将树枝编织成艺术风格的院门。

寄语更包容的未来

据美国康州当地媒体今日 （The day） 网站
报道，康州诺威奇市市长辛奇曾表示，“诺威奇
市渴望接纳这些亚裔移民带给城市的新景观”。
辛奇还曾邀请樊一鸣和当地官员一同商讨，如
何让城市在文化融合中受益。诺威奇市正努力
推进一个新的观念，即这座城市是有可以被改
造的。亚裔移民对社区的成功改造无疑是一个
有力的证实。

美国波特兰州立大学教授李斧博士也强
调，“华人要融入当地社区，关键是要尽早进入
当地社区的发展规划。文化融合、社区规划是
华人融入的重要方面。只有广泛参与和深入参
与，才能弥补差异，有效融合”。

美华博物馆策展人谭海俊则希望通过此次
的建筑展，“让其他族裔人士了解华人的日常生
活，也让华人自己重新审视已经渗透入生活点
滴的文化踪迹”。
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庆祝中泰建交40周年
中国名家书画展亮相曼谷
庆祝中泰建交40周年

中国名家书画展亮相曼谷

中新社潮州10月28日电（李怡
青、方伟彬） 广东省第六届粤东侨博
会 27 日至 28 日在潮州市举行。其间
还举办了“海丝·陶瓷国际论坛暨饶
宗颐教授百岁华诞庆典”、“潮人下南
洋”创业史展、粤东四市非物质文化
遗产精品展等多场侨文化活动，敦睦

乡情乡谊，增强粤东地区投资吸引力
和海内外潮人凝聚力。

来自国内 25 个城市及世界 27 个
国家和地区的100多个社团的潮汕籍
乡亲，国家“千人计划”专家，“海
丝”文化研究专家，国际潮籍博士团
代表等各界专家学者参加盛会。

第六届粤东侨博会举办
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10月27日，由泰国华
人青年商会、泰中文化产
业集团主办的“中国名家
书画展”在泰国曼谷中国
文化中心举行。

大图：中国书画家匡
友东 （左二） 在画展上介
绍自己的中英文书法长卷。

小图：中国书画家与
参展嘉宾为书画展剪彩。

李芒茫摄
图片来源：新华网

分析认为，虽然新一届加拿大政府
放松移民政策的可能性较大放松移民政策的可能性较大，，但对于中但对于中
国移民申请者来说国移民申请者来说，，是否移民以及如何是否移民以及如何
移民移民，，仍需慎之又慎的理性考量仍需慎之又慎的理性考量。。

“一方面，新政府是否会重开联邦投
资移民仍不得而知，而这是导致此前中
国移民申请大规模积压的重要原因。另
一方面，此前部分中国富人到加拿大投
资移民，给当地民众造成类似炒高房

价、影响当地消费观念等负面印象，这
是否会影响之后移民政策的制定也是一
个未知数。”李涛分析说。

在李涛看来，新政府或将更加看重
技术移民以及与创业有关的投资移民，
而不仅仅是单纯的金融或资产投资。“像
过去那种只要买个房或是投些钱就能得
到绿卡的移民方式，短时间内可能依然
不会放开。”他认为，未来加拿大移民政

策可能会更加大力提倡创业移民，即在
加拿大创办企业，雇佣员工，产生税
收，进行真正的企业运作，为加拿大社
会带来实实在在的效益。

闫长明则认为，虽然目前华人移民在
加拿大当地参政议政的积极性不断高涨，
但就华人人口在加拿大总体人口的占比而
言，华人议员的比例还不是很高。“华人移
民只有进一步踊跃地参政议政，才能争取
更多的发言权和话语权。”闫长明说。而这
也将有助于促使加拿大政府制定更加有利
于中国申请者及当地华人的移民政策。


